

COLUMNAS DE 01 DE JUNIO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Fuerte y tupido

Me cuentan que fui tundido en el vecindario cibernético (no estoy en las “benditas” redes sociales) por afirmar que el doctor Hugo López-Gatell “dejó ver al pequeño *protonazi* que lleva dentro” al descalificar a la senadora Alejandra Reynoso con artilugios de psiquiatra o psicólogo. Irónico al aventurar su diagnóstico, el subsecretario fue misógina y

rudamente despreciativo. “No está usted para saberlo”, comenzó diciéndole, “pero puede ser de interés común: existe en la fisiología humana una serie de funciones que les llamamos las *funciones mentales superiores...*”, entre otras la *atención*, facultad que, en su opinión, la señora no tiene.

Procede recordar lo que Reynoso le planteó en el videochat que el vocero de la pandemia sostuvo con integrantes de la Junta de Coordinación Política del Senado:

“¿De qué se trata? *Es difícil mantener una mentira tan grande* y que cuadre en todas sus vertientes, ¿no cree? Esta falta de precisión es lo que genera desconfianza y falta de credibilidad en los mexicanos ante tanta incertidumbre...”.

Afirmar ella que López-Gatell se aferraba a “*una mentira tan grande*” fue dar por sentado que el funcionario mintió, o que es un mentiroso, lo que hace insidiosas tanto la afirmación como la pregunta “¿no cree?”.

Pero que la “falta de precisión es lo que genera desconfianza y falta de credibilidad en los mexicanos ante tanta incertidumbre”, ¿quién se atreve a rebatir eso? Ah, pues López-Gatell.

Tan propio y articulado (lo de “*colegas ycolegos*” debió haber sido un chiste que solo él entendió), tan vehemente y didáctico que es el doctor al hablar, que bien pudo, de manera tajante o con caballerosidad, desmantelar la ofensiva premisa y responder a lo demás, cosa que no hizo.

Y no lo hizo porque, en castellano común, disfrazó “responder” con la lección sobre “fisiología humana” que dio a la senadora fue otra manera de decirle ignorante, impertinente o idiota, y esto último, el de la debilidad mental, es lo que me hizo pensar en el siniestro destino que para los inválidos deparó el nazifascismo.

Repárese en su mañosa réplica: “Usted —posiblemente, *no lo asumo*— tiene *poca familiaridad* con el Sistema Nacional de Salud. *Quizá, seguramente*, con la salud en general”.

Sin embargo, la interpelada es integrante, entre otras, de la Comisión de Salud. Como diputada federal (2009-2012) estuvo asimismo en la de *Salud*, Asuntos Fronterizos y Migratorios, y ha participado en la atención a enfermedades “raras”, así como en el análisis y discusión de anteproyectos en torno de la reproducción humana asistida, vientre subrogado y la legalización de la cannabis para uso medicinal.

Algo sabrá, por poco que se quiera, sobre salud.

Por eso mismo los panistas que denunciaron al epidemiólogo ante el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación se quedaron cortos al acusarlo de *misógino*, ya que la desacreditación de las facultades mentales va más allá de los estragos atribuibles al machismo.

Finalmente, *herr* quiere decir señor (y qué bueno que *heil* quedó entre interrogaciones).

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

Que en la CNDH priva un ambiente familiar, pues la llegada de Rosario Piedra ha permitido a integrantes de Comité Eureka adueñarse de puestos clave. José González, de la Primera Visitaduría, colocó a personajes como Flor Jaimes en el Centro Nacional de Derechos Humanos, a Andrés Henestrosa en Adquisiciones y a Katia Jasso en Difusión, aunque tengan poco o nulo conocimiento del organismo. En tanto, Carlos Bustamante, asesor de la presidenta, contrató como directora de Quejas a su esposa, Anabel Mañón, quien a su vez es sobrina de María Concepción Ávila, secretaria particular de Piedra Ibarra.

Que entre los docentes comienza a tomar forma otra preocupación ahora que se acerca el reinicio de clases presenciales, pues no ha quedado claro si habrá medidas específicas para aquellos que tienen enfermedades como obesidad, diabetes e hipertensión, que se agravan con el coronavirus. Los especialistas calculan que hasta 30 por ciento de la plantilla está en esa situación, a la espera de un anuncio desde la SEP

Que la sana distancia impuesta por la pandemia no mengua los debates de altura a los que nos tienen acostumbrados nuestros legisladores, como ocurrió este fin de semana en el Congreso de CdMx, donde el líder del PRI, Tonatiuh González, llamó "trepadora" a la vicecoordinadora del Verde, Teresa Ramos Arreola, quien no se arredró y respondió en el mismo tono llamándolo "patán y porro". Eso sí, la legisladora exigió al presidente de ese órgano legislativo, Mauricio Tabé, que el asunto sea sancionado como violencia política de género.

Dos manifestaciones En México, una; la otra, en Estados Unidos. La de México, en varias ciudades y a bordo de autos de lujo, deportivos y blindados, demandó la salida de AMLO antes del 2021. La de Estados Unidos, a pie, exigió justicia y alto al racismo esperando la derrota de Trump en las próximas elecciones de 2021. Por sus rasgos, la de Estados Unidos tendrá mayor impacto político. **Donceles**

Milenio:

Sin Rodeos / [Sin buenos partidos no serán buenos los congresos ni los gobiernos /](#)

Diego Fernández de Cevallos (p.3)

Universal:

[El Covid-19 y la salud mental](#)

/ Juan Ramón de la Fuente (PP-5)

Universal:

Plata o Plomo / [No aprovechamos la emergencia](#)

Alejandro Hope (p.2)

Universal:

En Tercera Persona / [Ni la pandemia detuvo las ejecuciones /](#)

Héctor de Mauleón (p.7)

Milenio:

Día con Día / [Salir a tiendas](#)

Héctor Aguilar Camín (p.3)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Que Dios nos agarre confesados /](#)

Raymundo Riva Palacio (p.30)

Financiero:

Uso de Razón / [El país está en peligro /](#)

Pablo Hiriart (p.28)

Financiero:

La Feria / [Adánico /](#)

Salvador Camarena (p.36)

Universal

Serpientes y Escaleras / [Las "halconas" del gabinete /](#)

Salvador García Soto (p.9)

Universal:

Historias de NegoCEOs / [La historia oscura de los Quintanilla y Eruviel /](#)

Mario Maldonado (p.19)

Economista:

Signos Vitales / [El origen de la propuesta del impuesto a millonarios /](#)

Alberto Aguirre (p.36)

El Sol de México:

El Espectador / [Paga el IMSS 500 mil por manual para jugar béisbol /](#)

Hiroshi Takahashi (p.6)

Excélsior

: Juegos de Poder / [Carta a los estudiantes del CIDE](#) /

Leo Zuckermann (p.11)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.27)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- En meses de mayor propagación de coronavirus, PJEM preliberó a 660 internos
- Mientras Ley de Amnistía apenas entrará en análisis en Legismex
- Entraría en vigor cuando semáforo de alerta haya cambiado
- Los centros preventivos a que correspondieron los casos
- Se apoya PRI Edomex en comunicación por plataformas digitales
- Miembros de Antorcha en la mira de la FGJEM
- Curiosos los foros y movimientos de ciertos “priistas” mexicanos
- Promueve Braulio Álvarez Seminario “Retos de las administraciones municipales ante el COVID-19”

Prácticamente en dos meses, el Poder Judicial del Estado de México (PJEM) llevó a cabo la preliberación de 660 internos de diversos penales, mientras el discurso legislativo se centra en el perdón de delitos, a partir de la Ley de Amnistía, entre otras justificaciones, para evitar contagios de covid-19 en las cárceles mexiquenses.

Es decir, la iniciativa de ley que presentaron los Grupos Parlamentarios del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y el Partido del Trabajo (PT) a la LX Legislatura, apenas está en comisiones, la discusión está fuera del terreno legislativo, mientras que a decir de las autoridades federales lo peor de la pandemia está pasando.

Después del 15 de Junio comenzará el relajamiento de las medidas, de acuerdo a semáforos regionales en el Estado de México, por lo que la aprobación de la Ley de Amnistía y su entrada en vigor, luego de los procedimientos que obliga, no es inmediata, es decir, podrían transcurrir varias semanas hasta que ello suceda.

Por lo anterior, el argumento de que esta Ley de Amnistía abona a evitar contagios de coronavirus en los penales, perderá fuerza, si no la aprueban de manera inmediata, en caso contrario a los legisladores les restarán los argumentos basados en que el sistema de readaptación social no funciona y que existe una gran sobrepoblación.

En este espacio se ha dicho que, en el fondo, la Ley de Amnistía se antoja más al cumplimiento de la campaña presidencial, que a un verdadero objetivo de despresurizar las cárceles, pues antes que perdonar delitos, como el aborto, se pudo entrar al análisis de la ley que deje de criminalizar la práctica o bien mejorar los programas de preliberación y de readaptación en la entidad.

En este contexto, el presidente del Poder Judicial mexiquense, Ricardo Sodi Cuéllar, logró que

el programa de liberación penitenciaria, propiciara que 660 personas salieran de la cárcel en esta contingencia sanitaria, quienes obtuvieron el beneficio y ahora compurgan su sentencia en la calle.

De acuerdo con cifras oficiales, del 20 de marzo al 20 de mayo, cuando la pandemia del coronavirus experimentó el momento más álgido, el Poder Judicial optimizó programas como el de brazalete electrónico, con el que se garantizó el Derecho a la Protección de la Salud, establecido en la Declaración Universal de Derechos Humanos.

Para obtener algún beneficio preliberacional, las personas privadas de su libertad cumplieron con los requisitos establecidos en los artículos 136 y 146 de la Ley Nacional de Ejecución de Sentencias.

El artículo 136, sobre Libertad Condicionada se establece que el juez de Ejecución podrá conceder a la persona sentenciada el beneficio de libertad condicionada, bajo la modalidad de supervisión con o sin monitoreo electrónico.

El Artículo 146 del mismo marco jurídico establece que la autoridad penitenciaria, con opinión de la Fiscalía de Justicia, puede solicitar al Poder Judicial la conmutación de pena, liberación condicionada o liberación anticipada de un grupo determinado de personas sentenciadas de acuerdo con ciertos criterios.

En el periodo referido se llevaron a cabo las 660 preliberaciones de la siguiente manera:

De centros preventivos de Toluca se efectuaron 13 preliberaciones de adolescentes; y 31 adultos, nueve que estaban en el sistema tradicional y 22 en el acusatorio.

De Lerma, son 13 preliberaciones; 23 del penal de Tenango; así como siete de Tenancingo; cuatro del sistema acusatorio penal y tres, del tradicional.

De Jilotepec suman seis; mismo número en Ixtlahuaca; y un interno de El Oro, quien también salió libre con el beneficio de preliberación.

Del Centro Preventivo de Tlalnepantla son 59 casos; 40 corresponden a Cuautitlán; 21 a Texcoco y 140 a Nezahualcóyotl; de este último ejemplo, 120 estaban en procedimiento acusatorio y 20 en el tradicional.

Del penal de Chalco, corresponden tres internos en el sistema tradicional y 58 en el acusatorio; mientras que de Otumba salieron seis personas. La información refiere que del Centro Preventivo de Ecatepec corresponden 182 casos del sistema acusatorio y 17, del tradicional; además ocho ciudadanos fueron preliberados, de Zumpango.

Atajos

Por el centro: La pandemia vino a cambiar todo, hasta la forma de hacer política, pues por el momento no se puede convocar a conglomeraciones de más de 50 personas y es toda una tradición mostrar que se está trabajando de esta manera -entre más grandes sean los eventos es mejor- aunque en muchos casos, quienes asisten ni siquiera se convencen de los discursos que escucha.

Por eso se reconocen los esfuerzos que está haciendo el PRI mexiquense, pues a pesar que de se trata de un partido con cierto desgaste, la presidenta, Alejandra del Moral Vela, se ha metido al tema de redes y a la comunicación con la militancia por esta vía.

Más allá de que por el momento se trate de una estrategia alternativa por la sana distancia, ésta debe ser una fortaleza hacia el próximo año de elecciones. Por ejemplo, mantener una vía de comunicación permanente con su militancia por la vía de redes sociales o virtual por las plataformas necesarias, tomando en cuenta que de acuerdo con las autoridades sanitarias, la nueva normalidad tendrá límites mientras no haya vacuna para el coronavirus.

Por la izquierda: La Fiscalía General de Justicia del estado de México (FGJEM) tiene listas ordenes de presentación en contra de personajes considerados dentro del movimiento antorchista, por lo que será interesante observar si hace efectivos dichos documentos en las movilizaciones que se prevén o evitan mostrar la cara en Toluca.

Se trata de Óscar Hernández Neri, de quien se acusan presuntas irregularidades durante su gestión como director de una escuela preparatoria en Chicoloapan.

Otros personajes con procedimientos pendientes son Primitivo Ortega Olays y Esmeralda Korina Ramírez Muñoz.

Por el centro2: En diversos sectores políticos ha llamado la atención que personajes supuestamente afines al gobernador Alfredo del Mazo Maza se han enfocado a realizar foros virtuales para hablar precisamente de temas que tienen que ver con áreas en las que estuvieron en el pasado reciente en el gobierno.

Lo anterior ha generado la siguiente especulación, se obsesionaron con estas dependencias o de plano la intención es subrayar lo que a su vista debe hacerse y no se está llevando a cabo en el gobierno del macista. Si esta es la lógica entonces hay quienes sugieren que más que apoyar al mandatario priista están trabajando para otras opciones partidistas.

También hay casos como el de la ex secretaria de Turismo, Rosalinda Benítez, que en cada espacio que encuentra oportuno, habla del tema, pero dicho ejemplo atiende a que su paso por la Secretaría del ramo, le sirvió para crear empresa y ahora resulta que ofrece servicios que tienen que ver con esto.

Lo malo sería en todo caso que quiera vender este tipo de asuntos al gobierno, donde aprendió del tema a cambio de un salario y todas las ventajas que significa ser miembro del gabinete.

Por el centro3: Braulio Álvarez Jasso, director de la Escuela de Gobierno y Administración Pública Mexiquense, anunció el inicio del Seminario: "Retos de las administraciones municipales ante el COVID-19", dirigido a servidores públicos municipales y estatales, miembros de la comunidad IAPEM, investigadores, estudiantes y público en general.

Señaló que el Instituto de Administración Pública del Estado de México llevará a cabo este ejercicio con el objetivo de generar espacios para el análisis y la discusión de temas relacionados con la pandemia, reconociendo aquellos de atención prioritaria, y ayudando en la toma de decisiones ante los retos

municipales que trae consigo el COVID-19.

Integra 11 sesiones que se desarrollarán entre el 2 y 30 de junio en una plataforma digital.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Nueva Normalidad

La propuesta de nueva normalidad del gobierno federal es absurda, aunque necesaria por el tema económico, ya que su principal vocero Hugo López Gatell dio a conocer que sólo un estado de la República está en semáforo naranja y el resto del país está en rojo, con lo que dejaron a los gobernadores la responsabilidad de regresar o no a las calles y así lavarse las manos, en caso de que se dé un repunte de la pandemia. En el caso del Estado de México el gobernador **Alfredo del Mazo** ya ha dicho que se debe seguir en casa, porque hay municipios que se encuentran entre los primeros lugares de contagio, como Nezahualcóyotl, Ecatepec y Naucalpan, así que será hasta dentro de algunas semanas quizá que veremos ese regreso a "la nueva normalidad". La verdadera normalidad es que nuestras autoridades de salud federal fallaron en sus proyecciones de picos de pandemias y retorno a las actividades cotidianas, quizá por eso muchos se sumaron a las caravanas de protesta en contra del presidente **López Obrador**, incluidos muchos mexicanos que exigen su salida... Muchos funcionarios mexicanos han dado positivo a Covid-19 y lo han difundido a través de redes sociales como un acto de responsabilidad, para que la gente con la que estuvieron en contacto se haga la prueba y guarde cuarentena, a fin de evitar contagios. Los casos más recientes son los del secretario del Ayuntamiento y la presidenta del DIF en Cuautitlán Izcalli, quienes se encuentran estables... En redes sociales vemos muchos casos de gente que ha fallecido por Covid-19, esquelas y pésames, pero ni así mucha gente lo cree, y lo que es peor, nunca dejaron de salir por gusto, porque los que han salido por necesidad es otra cosa... El que sigue muy enojado con las autoridades de la Semovi es el diputado morenista **Nazario Gutiérrez**, quien asegura que debido a su insensibilidad y su falta de apoyo, los concesionarios del transporte público han resultado muy afectados en su economía, a pesar de que se les pidió atención en temas de combustibles y condonación de multas.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE consternados están las autoridades del municipio de Texcoco y el patronato de la Feria Internacional del Caballo pues el evento se cancela por segunda ocasión debido a la emergencia sanitaria que prohíbe actos masivos. Esto impacta seriamente la maltrecha economía del municipio. En estos días dirán si hacen un tercer intento, o de plano ya regresarán el dinero a quienes habían comprado entradas para alguno de los eventos.

QUE por la fragancia, seguramente, marcharon a buen ritmo los procedimientos contra el ex diputado de MC y ex representante de ese partido ante el IEEM, ahora conocido como Horacio "N". Este peculiar personaje, señalado por privar de la libertad y agredir a su ex esposa, dormirá los próximos dos meses en el penal de Tlalnepantla. Quien sigue durmiendo plácidamente en su casa es el notario de Naucalpan, Horacio Aguilar Álvarez de Alba, señalado por actos similares. Al hombre de leyes la ley no lo toca ni con el pétalo de una sanción, ni por las buenas ni por las malas.

QUE por cierto, muy atentos hay que estar hoy, ante la "protesta" magisterial que una vez más han armado los antorchistas en el Estado de México en busca de obtener prebendas con el pretexto de lo educativo. Se pondrá interesante, porque todo indica que, aprovechando su visita, autoridades judiciales le presentarán la factura a personajes como los profes Esmeralda Ramírez, Óscar Hernández Neri y Primitivo Ortega Olays, por uno que otro "pendientito" que han acumulado con su proceder

QUE ante una pandemia como la actual no es pertinente "hacerle al valiente", sino tomar decisiones certeras y en favor de las mayorías, por ello se reconoce la que ha tomado la Universidad Autónoma del Estado de México para mantener sus actividades a distancia, en tanto el semáforo de alerta epidemiológica no cambie a verde. Y es que la comunidad de la UAEM suma "nada más" 100 mil personas y por lo tanto, el regreso a sus actividades normales debe darse en condiciones óptimas para, con toda responsabilidad, evitar un brote que ponga en riesgo a la institución que dirige el Doctor Alfredo Barrera Baca



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org



